

Plusieurs villages furent également enlevés.

Le 21, à force de tirailleur, nous avions usé toutes nos munitions, et nous n'avions plus pour défense que nos baïonnettes et les pierres qui nous tombaient sous le manteau. Le 22, nous étions dans un état de siège, lorsque l'ennemi nous attaqua pour nous donner un instant de répit. Lorsque les assaillants et les assaillis arrivèrent se joindre à nous, et soutinrent le feu avec l'artillerie, pendant que nous renouvelions nos munitions, Cet assaut fut si nous poussâmes une charge et nous refîmes sur le fort village de Cavriana; ils se retranchèrent encore dans les maisons et les églises d'où, il fut très difficile de les faire sortir. Nous nous réservâmes de détruire ce fort, mais, au-dessus du cranion, sur lequel ce village était encore situé, nous en fimes un horrible carnage et les repousseâmes sur Pesciera.

Le 23, l'infanterie de la garde principalement faisait de si bons exploits dans la montagne, la cavalerie tout entière, qui s'était tenue à bout de ses dernières forces, se soumit à l'ennemi et nous devîmes nous résigner à céder tout ce qu'il nous restait de munitions sans essayer de nous dérober ou de nous dérober à l'ennemi.

L'Empereur était au milieu de nous, allant d'un point à l'autre sans prendre la fusillette et les boulets de l'ennemi, qui venaient jusqu'à lui. Il nous a encouragés pendant toute la bataille, et nous avons été heureux de retrouver nos dépendances et de nous dérober ou de nous dérober à l'ennemi.

Le 24, nous fûmes vaincus à Bressana, mais nous avions empêché l'ennemi de nous prendre.

Aujourd'hui, comme à Magenta, il y a suspension d'armes pour enterrer les morts et ramasser les blessés.

Nous avons fait une grande quantité de prisonniers et pris beaucoup d'armes. On peut dire que toutes les bourses sont ouvertes et nous sommes sur le Vincio. Encore un ou deux coups de collier comme cela, et je crois qu'ils ne auront assez.

On écrit également de Cavriana, le 26 juin, à l'un de nos confrères parisiens:

« L'Empereur était arrivé à Cavriana à huit heures du matin, le 24 juillet, il se rendit d'abord sur une éminence qui domine la ville et qui fut pour lui un excellent point d'observation. Sa Majesté reconnut tout de suite que l'ennemi empaquait une grande affaire.

En effet, des masses considérables d'Autrichiens occupaient sur toutes les hauteurs des positions formidables, et la bataille était engagée sur une étendue de plus de cinq lieues, depuis le lac de Garde jusqu'à Gardesola. L'Empereur mourut immédiatement et fut transporté à Solferino où il fut enterré tout de suite.

C'est alors que le combat avait lieu avec le plus d'acharnement. C'est également à ce point que les efforts de l'armée se partirent lors de la première victoire gagnée par Augereau à l'heure. Trois fois ce point important fut pris et repris, il fut ensuite élevé à la hauteur de tous les yeux par l'Empereur, par la division Foy.

Les Firmonts, qui occupaient l'artillerie, se sont battus avec une force d'autant plus grande que les Autrichiens, qui avaient tenté un dernier effort, ont commencé à céder vers deux heures. La bataille avait commencé entre trois et quatre heures du matin. Les Autrichiens ont montré une grande énergie, leurs positions étaient très habilement chinées. L'empereur François-Joseph commandait en personne et contribua par sa présence à soutenir la valeur de ses troupes.

Chassés de Solferino, les Autrichiens ont concentré tous leurs efforts sur notre droite où la cavalerie eut occasion de donner avec un élan irrésistible, notre infanterie et notre artillerie ont été admirables comme d'habitude. L'empereur a poussé le courage jusqu'à la temérité; électrisant les soldats par son exemple. Au bout de deux jours, lorsque l'ennemi fut vaincu, il ne changea jamais de position qu'à pas de son cheval, sous une pluie de balles et de boulets. Chacun frénétiquement vit l'Empereur s'exposer ainsi, et les soldats, pleins d'admiration, poureurent ancrer, la regardantependant tout haut.

La Majesté est établie depuis dans la maison que l'Empereur d'Autriche avait choisie comme sa résidence. Le 25, il a été fait deux parties immenses. On a pu recueillir encore les renseignements nécessaires pour établir le chiffre de nos pertes, qui, quoique beaucoup inférieures à celles des Autrichiens, sont cependant sensibles. Le général Auger est le seul de nos généraux qui soit blessé grièvement. L'empereur l'a assumé généralement de division sur le champ de bataille.

Il a dit que les Autrichiens étaient complètement démolis. Nous sommes éloignés et des lignes télégraphiques, ne nous attendez donc pas à des communiqués fréquents.

Autre Correspondance.

Nous empruntons à une correspondance particulière datée du 29 juillet, les passages ci-dessous:

Après le combat et la retraite de l'enemi, Sa Majesté accompagnée par M. le baron Larrey, médecin en chef de l'armée, a visité le champ de bataille, faisant ramasser les blessés, assistant à leur pansement et assurant leur transport jusqu'aux ambulances.

On doit à M. le baron Frainat, extraordinaire de toutes les armes, le général Ladurnier, ancien colonel des zouaves, et être reconnaissable par la vigueur de son sitaute.

Il paraît que la cavalerie a donné une manière très remarquable.

Le corps sarda qui occupait, sous les ordres de S. M. Victor Emmanuel, la partie de l'armée allemande, a continué d'attaquer pendant plusieurs heures le chœur de l'ennemi, quatre fois supérieur en nombre. Le roi a chargé lui-même à la tête d'un escadron de cavalerie.

D'après les indications, 400,000 hommes ont été engagés dans la bataille, qui n'a de comparable, pour sa

durée, que la bataille de Hochdach, où Lauter d'Autriche trouva la mort et où le général Leopold combattit les Autrichiens jusqu'à dix heures du soir, les chassant de leur position et les vaincirent.

Il n'y a pas doute que l'ennemi croit nous surprendre; c'est lui qui a dû l'être lorsqu'il a vu, en moins de trente minutes, une dépêche, 420,000 hommes, infanterie, cavalerie et artillerie en bataille.

S'ajoute l'option des hommes du métier, la bataille de Solferino a eu lieu dans les conditions les plus défavorables pour nous, mais franchement, que la position d'arrêter-le, lorsque l'ennemi avait des rentrances aussi dérobées depuis plusieurs semaines. Des collines abruptes, des routes habilement construites et défendues par une sombre artilerie, tout concourrait à rendre l'assaut de l'armée autrichienne extrêmement forte. On peut dire sans flatterie qu'entre la Chiese et le Mincio les ressources de la guerre sont toutes à la disposition de l'ennemi. Il faut croire que les positions de Solferino, du Solférino, de Cavriana, et de Castiglione étaient et peuvent être considérées à lui tout seul, comme autant d'asseans d'une chaîne indestructible qu'il nous serait impossible de briser.

La marche des alliés n'est pas différente des mouvements d'un gigantesque bœuf, construisant pour suivre sa proie; de repli en repli, c'en est à force roule, en avant sans intérêt, jusqu'à ce que soudainement il s'arrête. La proie doit être tout près, car il rampe alors pataud et lente, mais il permet au maître de l'exploit de posséder l'ensemble de l'ennemi. Voilà, est en ce moment même sa position. La masse de son corps roule en spirale compacte et paralysé inactive; tandis que la tête s'avance seule sensible mesurer la distance. C'est la concentration de la force et de l'énergie avant d'en faire l'emploi. La plus grande partie de l'armée est massée dans un espace extrêmement étroit. Qui d'autre peut avoir en avant, en un instant dans une direction quelconque qu'a prétendue puisse être nécessaire.

Il y a eu aujourd'hui un conseil de guerre pour décider ce point au plaisir discuter la question, car il n'y a qu'une personne qui décide, — le commandant en chef des armées alliées — et cette personne souhaite, inlassablement, de faire de tout ce qu'il peut la nuit, et tout au bout de l'île, l'autre arrive au dernier moment et tout doit partir. Cette discussion est si frappante qu'on dirait dans l'armée: « Il fait la guerre aux conspirateurs ». Ce n'est pas assez exact, car jamais conspirateur ne garde moins le secret de ses plans. Parfois même, en fait des marches et des contre-marches, l'on peut dévoiler spécialement à d'escouades et à d'escouades les plans en place.

En tout, laissez votre imagination errer dans un monde de conjectures, et lorsque elle sera le plus éloignée de tout ce qui est familier à vos idées, vous serez le plus près de la vérité. *

On vient, dit le Journal du Havre, d'organiser, pour aider au passage des rivères, un corps de marins de la garde de 800 hommes qui suivra l'empereur et le quartier général. On vient également d'abrévir à ce corps des ingénieurs hydrographes et des ingénieurs de constructions navales pour la direction des services.

CORRESPONDANCE DU QUARTIER GENERAL DE L'EMPEREUR.

Nous appelons l'attention de nos lecteurs sur cette correspondance écrite au quartier général de l'empereur le 22 juillet.

Quelques mots de Montebello, 22 juillet.

Aujourd'hui je vous écris de Montebello. Hier, pour arriver ici, nous avons traversé une large plaine qui côte par le sud du champ de bataille aux Autrichiens. En avant en venant de Brescia, se trouve un village, Castenedolo, placé sur une hauteur qui, semblable à une longue ligne, forme, en quelque sorte, le commencement d'une autre plaine. La plaine qui suit, est d'environ 10 kilomètres de longueur, vers le sud, sur pieds de Montebello. Je dis aux pieds de Montebello que le village se trouve sur un mouvement de terrain, où il est adossé à un fort mamelon où il existe encore les restes d'un vieux château fort.

De ce mamelon, la vue s'étend presque jusqu'à Cremona, mais assurément jusqu'à Peschiera. Au moyen de la lunette, on voit les Autrichiens assiégeant des ouvrages sur pieds de Montebello. Les grenadiers de la garde sont campés sur ces mamelons.

La plaine donc semble être dans de bonnes conditions pour offrir une bataille à une armée venant de Brescia. Pourquoi les Autrichiens ne nous veulent-ils pas attendus là? C'est que chaque petit troupeau s'est demandé: « Peut-être ils ont fait une cavalerie, disent-ils, ils auraient pu venir à voir nous. »

Qui qu'il en soit, nous avons traversé cette plaine sur une route pas mal tempé de poussière. Jusqu'à plus de 100,000 hommes avec chevaux, chariots, etc., étaient passés avant nous. Nous avons traversé la Chiese sur un pont que l'ennemi n'avait pas même cherché à détruire.

On fit que nous nous déplaçâmes à Castiglione. Ici, je ne vous parle pas de la garde, et même de notre division, sous le nom de « Canaro ». L'armée était déjà partie en avant, on dit que les Piémontais sont devant Peschiera.



Si j'avais pu vous écrire l'autre jour, je vous aurais envoyé une lettre qui fut été une véritable peinture d'une partie de Napoléon III, à l'armée d'Italie.

C'était le 17, à Traversato, un peu avant notre entrée à Alessandria. L'Empereur était logé dans une grande forme, habitation du maréchal. Figurez-vous une grande cour à gauche flanquée de deux portes dans un grand jardin séparé de la ville par une sorte de rampe.

La cour est encombrée de voitures de voyage, de châssis! Les gens de l'Empereur, les domestiques et le service sont et viennent. Il est six heures du soir, l'Empereur descend de cheval, accompagné du maréchal Vaillant. Toute la maison militaire sort et se tient à distance. L'Empereur est assis à son cheval et à une heure il passe devant la maison, il fait un salut à la population plus ou moins. L'Empereur reste seul un moment, il appelle ses gardes pour faire chasse qui se trouve à sa porter. Arrive un escouade d'hommes. L'escouade est composée, mais à part, un colonel est arrivé, il remet dix francs à l'escouade; et il va à l'air très satisfait. Arrive le maréchal Rignol de Saint-Jean-d'Angély : l'Empereur se tient, et va à lui. Arrivent d'autres généraux. La carrière est ouverte, et plusieurs représentants arrivent. Le général Bugeaud, le général de Canrobert, ne pas l'aurait su que l'on fait au roi dans son portrait, mettre-lui un rotonde de collier et aller très singulier, et vous aurez le portrait de Victor-Emmanuel. Il faut aussi bûcher sortir et dessiner davantage sur ce trait. Véritable figure de franc soldat des camps. L'Empereur et les généraux sont arrivés, et il fait une forte fumée de cigarettes. L'Empereur (il est tout) fait également de rester debout, s'appuie aux barreaux des charriots qui se trouvent là; la conversation est gaie, etc. etc. L'Empereur s'est mis sur la charette! Le roi n'y apprécie. Des généraux arrivent encore. La暮, lorsque avance, permet de regarder de voir la carte, elle est apprise et non pas. Le roi donne des pognes de main à plusieurs personnes.

Enfin, il était dix heures au départ du roi, et l'Empereur donnait congé à sa maison; un quart d'heure après, il rentrait chez lui.

L'Empereur mange peu. Il dort plutôt dans le jour que dans la nuit. Il travaille jusqu'à une heure du matin, se fait réveiller à trois heures, pour travailler encore. Dans la journée il dort jusqu'à quatre heures, quand il est à le temps.

Voilà ce que je vous aurrais écrit en quatre pages, attendu que j'omets les détails qui sont le complément de tout ce que je vous ai écrit.

En passant dans Moncalieri, j'ai vu des proclamations signées Garibaldi. Elles sont au crayon, affichées à la main. Je ne sais pas si c'est le général Garibaldi ou le général Giobaldi. Ce sont les premières que j'ai vues.

À Brescia, j'ai rencontré quelques détachements de ses troupes, figurez-vous nos faubourgs en armes. Ce qui vient apporter un peu de régularité dans sa tenue achète une blouse blanche. Ils sont 6.000 et non 30.000, n'est-ce pas dit. Ils n'ont que six pieds de canon, qu'ils ont prises aux Autrichiens.

On me dit venir de bonne source, que les Autrichiens évacuent Pescchia. Ils évacueront aussi Vicenza; ils ont arrêté toutes les visites, toutes les charrettes, pour transporter le matériel de cette place.

On parle beaucoup d'un mouvement de troupes, 30.000 Autrichiens qui, passant par le Tyrol, viendront menacer nos dernières.

Le pointe de bataille de l'Empereur François-Joseph, est ici au quartier général. A bientôt d'autres détails.

BULLETIN DE LA GUERRE.

Le journal de Copenhague du 20 juin, publie une lettre de Paris, qui donne sur la bataille de Solferino, les détails suivants :

Le général Niel, à la tête de trente-cinq mille hommes et de deux divisions de cavalerie, lutta contre les Autrichiens jusqu'à quatre heures de l'après-midi, et ce n'est qu'après quatre heures de combat, qu'il put arriver à faire le centre de l'ennemi. Ses hommes ont été beaucoup souffrir; le ter, régiment des tirailleurs algériens (turcs), a été aussi terriblement maltraité.

L'Empereur d'Autriche commandait son armée en personne. Le Mouzaire, en exagérant ce fait, dit: il aura ainsi été à même d'apprendre à connaître la nation dont il s'est fait l'ennemi. ■

La Gazette Présidentielle évalue à dix mille le chiffre des soldats Sardes tués et blessés à la bataille de Solferino. Selon le même journal, les Piémontais, au nombre de de vingt-cinq mille, ont vainement tenté d'être à plus de cinquante mille Autrichiens, qui occupaient des positions formidables. Ils en ont été délogés par les Sardes, qui leur désignaient ce trouvail à Victor-Emmanuel.

Le sol lat qui a pris aux Autrichiens le drapeau envoyé par l'Empereur à l'Impératrice, appartient au 2^e, régiment de zouaves. Il se nomme Blaiss Daurier, natif de Rechefort-Mouscron. Le Mouzaire du Puy, du Poitou, nous fait savoir, en quel terme ce brave avouera à sa famille une bonne fortune.

J'en ai appris, écrit-il, le drapeau autrichien qui fut tiré dans les rangs de l'ennemi; et, malgré les balles et la mitraille, je me suis précipité sur le drapeau en le faisant en passage avec une bayonnette. Je me suis emparé du drapeau, je suis allé le porter aux officiers du régiment, qui m'a complimenté sans braverie. Nous nous sommes ensuite emparés du village par la baïonnette, et avons culbuté l'armée Autrichienne, forte de 150,000 hommes.

Aujourd'hui nous avons passé la revue du maréchal Mac-Mahon, il a déclaré notre drapeau en l'honneur que j'en avais pris sur les Autrichiens, et devant tout le régiment, le maréchal m'a déclaré, au nom de l'Empereur, de la croix de la Légion d'Honneur; il m'a embrassé en me donnant la croix. ■

Depuis deux jours, dit le Poy, on a fait rapport les brûlures les plus graves au sujet des pertes qui avaient éprouvées à la bataille de Solferino, la maison militaire de l'Empereur et l'état-major général de l'armée. Nous sommes heureux d'être à même de déclarer que ces nouvelles n'ont pas le moindre fondement. ■

ENTHUSIASME À PARIS.

À la réception de la victoire de Solferino, l'enthousiasme des parisiens n'a plus égale de bornes, si nous en croisons des extraits de journaux que nous avons sous les yeux.

Paris, 27 Juin.

Paris hier soir, présentait un spectacle d'un haut enseignement politique. Ce n'étaient pas seulement les boulevards, les grandes voies monumentales qui mondaient alors de l'enthousiasme, mais toute la faune et ses accompannements. Il fallait voir les fabriques, où la plus petite roue, la plus obscure aspergeait et transformait, illuminant, élouissant. Hommes, femmes, enfants exprimaient, chacun à sa manière, leur joie, leur enthousiasme, leurs espérances. C'était bien là, dans la plus large acceptation du mot, une véritable fête nationale.

Dans les faubourgs l'enthousiasme prévaut à la gorge, et s'il était fatigant, on y ressentait, à pleins poumons l'odeur de la poudre et aussi l'odeur acide et patologique des lampes. Dans les faubourgs Saint-Martin, Saint-Denis, du Temple, dans le faubourg Saint-Antoine qui comprend le boulevard, le quai, le pont, le boulevard compris entre la rue du Temple, et dans quelques rues du paisible Marais, habitées par les fabricants, depuis deux heures du soir, jusqu'à minuit, les bombes, les torpes, les fusées, les projectiles n'ont point cessé d'explorer, les feux d'artifice se répondant d'une fenêtre à l'autre, où se trouvaient dans la rue, au milieu des vivats et des chahuts de vacances.

Hier soir, dimanche, à partir de huit heures, les édifices publics et les maisons particulières se sont illuminées.

Il serait impossible de rendre compte de ce magnifique spectacle, une foule immense parcourut les boulevards et les grandes artères de la capitale. La joie brillait sur tous les visages, et l'enthousiasme, plus intense, plus ardent, avec une telle spontanéité. Tous les monuments, sans exception, les théâtres, les embâchements des chemins de fer, étaient splendissimement éclairés. Enfin cette illumination générale embrasa Paris sur tous les points, depuis Châlons jusqu'à la barrière du Trône, depuis Montmartre jusqu'à Gentilly, sur les places, dans les grandes rues, sur les boulevards, dans les rues les plus reculées, on voyait briller et flamboyer des lanternes vestimentaires.

C'était une véritable fête nationale, inspirée par la patriottisme, et toutes les parisiennes garderont longtemps le souvenir.

Le gamin de Paris ne perd jamais ses droits, et il traverse toujours le moyen de se faire remarquer et applaudir par ses originaux feignons de briller, même au milieu des illuminations les plus spectaculaires comme celle d'hier.

Vers dix heures du soir, une bande nombreuse de ces malins enfants de Paris, parcourut la ligne des boulevards, en partant des lanternes de couleur au bout de longs bâtons.

Un promeneur étonné demanda à l'un des gamins vers quel endroit il portait toutes ces lanternes. — Vous n'êtes pas fort, répond vivement le gamin. Nous n'avons pas de lanternes sur la rue. Eh bien, nous nous illuminons. . . comme les vers-habillés.

Et la bande continue ses chemins aux applaudissements de la foule.

SUPPLEMENT AUX DERNIÈRES NOUVELLES.

Voici quelques nouvelles supplémentaires adressées au Bulletin par le télégraphe après le départ de la malle de Saint-Louis. Elles sont apportées par le vapeur Indian, qui a quitté Liverpool le 6 juillet.

Le général Bugeaud a évoqué Bourges et les Sardes s'avançant sur Silvain-Poitiers.

O a expédié sur Bresca 20,000 hommes parti de Milan et 10,000 parti de Turin.

Un après une correspondance de Berlin adressée au London Times, des propositions nouvelles auraient été communiquées par la Prusse aux représentants de la Russie et de l'Angleterre. On ajoutait qu'il avait été convenu que les deux dernières puissances se joindraient en marche sur le Rhin. Deux corps d'armée stationneront sur les frontières de la Silésie pour observer les mouvements de la Russie. L'armée du Rhin se composera de 140,000 hommes.

Dès que l'Allemagne aura complété ses préparatifs, on s'attend à ce que la Prusse fera à la France ses propositions de paix, lesquelles, d'après les dernières chanceries d'administration, seraient officiellement venues de Vérone.

Une armée française augmentée des forces que commanda le prince Napoléon, doit opérer contre Vérone, pendant que l'armée sarde continuera le siège de Pescchia.

On parle du débarquement de 10,000 hommes de troupes françaises à Lasserre et à Piaccenza, dans l'Adriatique. Le comte de Cavour, dans une déclaration officielle de Rome, déclara la résolution de Victor-Emmanuel de ne plus accorder l'annexion de la Romagne (qui fait partie des Etats pontificaux) avec le Piémont; mais qu'il est disposé à utiliser toutes les forces romaines pour arriver à conquérir l'indépendance de l'Italie.

Le corps d'armée d'observation placé sous les ordres du maréchal Périmont, doit camper sur le Rhin le 13 juillet avec 160,000 hommes d'infanterie, 12,000 chevaux et 4,000 canons.

Dans un discours de lord Lyndhurst, à la Chambre Haute, l'orateur a vivement insisté sur la nécessité pour l'Angleterre d'être prête à se défendre sur mer comme sur terre.

Armement maritime de la Russie.

Le 15 Juillet le Times de Londres, les expéditions de guerre en Russie depuis l'ouverture de la navigation se sont faites dans toutes les proportions qu'elles expérient dans grande partie, la nécessité d'envoyer de l'or de Saint-Pétersbourg à Londres, d'autant surtout qu'il a été échoué en Amérique et n'aurait des commandes dont beaucoup seraient payées par des traités tirés sur l'Angleterre.

Dans le cours du mois d'août, le Sir James Heriot, a débarqué à S.-Pétersbourg tout reboulles complètes de machines destinées à des vaisseaux de guerre de poudre ranç, et un grand nombre de nos fabriques ont encore beaucoup de commandes à exécuter. Suivront les dernières dates, travailler avec la plus grande activité dans toutes les divisions du Département de la Marine, afin de tout disposer, dis-on, pour le retour du grand-duc Constantin.

On observe maintenant que la division de la Neva de la flotte Russe se compose de 30 canonniers de 1^{re} classe construits d'après les modèles novateurs, les plus perfections, et que, d'un autre côté, la flotte de la Baltique comprend 35 vaisseaux présentés à Cronstadt, tous à houles et de 80 à 120 canons à bord.

On observe que, depuis le mois précédent, un engin passe sur la côte russe pour 60,000 sacs de blé de valeur qui a été mis à exécution en Angleterre.

Cela suffirait pour 60 vaisseaux de ligne pendant six mois. Si l'on considère aussi les achats de chevaux, de charbon, etc., etc., l'abondance d'argent, qui ronge l'Angleterre a été l'une des premières conséquences de la guerre, s'explique aisément.

Les prisonniers Autrichiens.

Les prisonniers autrichiens qui, depuis huit jours, traversent les principales villes de France pourront, en rentrant dans leur pays, rendre un déchirant hommage à la touchante générosité des populations de nos départements.

Parlent ces longues et pénitentes colonnes de soldats désarmés regardant l'ennemi le plus cardinal, et le plus sympathique, et si l'heure les fait se rencontrer sur les champs d'achèvement de leurs combats qui vont en chantant rejoindre leurs régiments, les prisonniers sont accablés, non comme des ennemis, mais comme des frères avec lesquels on est heureux de partager le pain du quotidien.

Il y a deux jours, à Béziers, trente huit jeunes soldats de la classe 1858 arrivent à la gare le passage du train qui devait les conduire à leur destination, lorsque vient à passer un convoi spécial transportant 410 prisonniers autrichiens.

Les conscrits s'approchent des wagons, et spontanément, sans consulter le vieux sergent qui les conduit, ils offrent aux prisonniers la ration de pain que chaque collecte de recours pour deux jours. Les Autrichiens présentent alors l'argent en retour, mais aucun consent ne voudrait le recevoir.

A Toulouse, sur la place du Capitole, une colonne de prisonniers défilait au milieu des femmes du peuple. Une marchande de légumes s'empare d'un panier vide et fait une collecte. Toutes les femmes ont donné quelque chose. Celle qui ne mettait pas un sou dans le panier y mettant deux francs.

Pauvres gens, disaient ces émouvants coeurs, ce n'est pas leur faute. Ce sont des chrétiens comme nous. Nous avions des enfants là-haut; ce n'est arrivé malheur, nous serons bien contents qu'on sollicite pour eux.

Qui l'entendrait entre ces généraux? Tous pensaient à cette grande victoire que fut la bataille de Nîmes avec ses deux titres pour avoir laissé des couronnes composées d'immortelles noires et de cyprès sur le passage des lanciers de la garde impériale!

— GANDON.

Bulletin Militaire.

Paris, 23 juillet.

Des renforts sont envoyés à l'armée d'Italie; les réserves de la garde sont mises à prendre la route du Piémont.

On continue le service à Charenton tous les bâtiments disponibles. Le vaisseau Saint-Louis a quitté le port il y a quelques jours. La frégate à grande voile le Souverain va de mettre en route; le vaisseau Tonnerre. Il suivra bientôt. Enfin la batterie flottante Foudroyante sera prochainement prête à être affectée à la défense de la rade et des passes.

Les envois de pièces d'artillerie de siège des arsenaux de Metz, Douai, Calais, Bourges et Vincentes, se continuent depuis plusieurs jours sur une grande échelle pour notre armée d'Italie. Des bâtiments spéculatifs ont été affectés à Touville au transport de ces pièces, dont un assez grand nombre se trouve déjà à bord de la flottille de l'Amiral Bouët-Willaumez.

La garde nationale, comme tous les corps d'armée actifs dans la garnison de Paris, monte la garde sur les îles.

On annonce que les combats de Tolbiac et Tir, qui ont pris une part si active à la révolution de Hongrie, se sont engagés comme simples soldats sous les ordres de Garibaldi.

LES CANONS BATES.

Les premières correspondances adressées du théâtre de la guerre à Vienne prétendent que le nouveau ministre d'artillerie français était complètement ignorant, et n'avait d'autre idée que d'assurer la paix des Autrichiens.

De ce côté encore la vérité se fait jour, car voici ce que nous trouvons dans une lettre écrite à un journal de Vienne par un témoin oculaire de la bataille de Magenta.

« Aucune autre bataille dans le même espace de temps n'a pu être aussi sanglante que celle de Magenta. »

« Les boulets de l'artillerie française tombaient au milieu des hommes comme la grêle dans les champs, et nos hommes étaient convaincus pour ne plus se relever, sans exhumer une planche. »

« Vous pourrez vous faire une idée correcte de la façon dont se comportaient nos officiers, par le fait suivant: Les rétifs d'un bataillon du régiment Kaiser ont été ramenés par un sergent; le commandement d'un autre bataillon du même régiment avait incomé à un lieutenant. »

Dans son adresse aux électeurs de Tiverton, lord Palmerston déclare que le gouvernement veut naître, pour l'Angleterre, les biensfaits de la paix, et qu'il saura l'occasion favorable d'exercer son influence pour mettre fin à la guerre en Europe. Lord Palmerston promet des réformes immenses.

Londres, 24 juillet.

Le Times dit que M. Gladstone voudrait diminuer considérablement le budget des dépenses relatives à la marine, et qu'il ferait cesser les travaux en cours d'exécution pour l'augmentation de la flotte; le Times blâme le projet de M. Gladstone.

Lord Palmerston a offert à M. Richard Cobden le gouvernement du Canada.

Le gouvernement français paraît s'inquiéter peu de l'attitude belliciste de la Prusse. Du côté du Rhin, les garnisons n'ont pas fait rien de tout à faire. Toute la force militaire en est mise à faire face à toutes les éventualités, le maréchal Pélerin a pris les mesures nécessaires pour pouvoir transporter en dix-neuf heures, de Strasbourg trois mille hommes. En moins de trente-six heures, cent mille hommes pourront prendre position sur le Rhin.

On écrit du Béarn 22 juillet.

« Le général Koenig est arrivé à Bayonne, entre sept et huit heures. Ses compagnies, ici réunis depuis que plusieurs semaines, sont parties à sa rencontre sur une barque pavée. L'expédition de la Hongrie indépendante est seul descendu du papet-boat, avec son aide-de-camp, M. Figgel-Messy; les autres voyageurs ont été admis que leurs passagers furent vérifiés. Sur l'île, où la foule s'était amassée, les Hongrois ont été reçus avec un très vif enthousiasme. L'organisation de la légion hongroise continue. Déjà huit à neuf cents hommes sont réunis à Aquis, sous le commandement du général Rhaet ancien aide-de-camp de Rossini. Leur nombre augmente tous les jours. »

SERVICE DES SUBSTANCES.

Il sera procédé, le mardi 20 septembre courant, à une heure, dans le cabinet de l'Ordonnateur provisoire, en présence de qui de droit et par voie de Soumission cachetées à l'adjudication au rabais pour la fourniture de la viande fraîche nécessaire aux rationnaires de l'Etat et à l'hôpital militaire, pendant les années 1860 et 1861.

Les personnes qui voudront soumissionner pourront prendre connaissance du cahier des charges et conditions particulières déposées au Secrétariat de l'Ordonnateur et au bureau des Subsistances de la Marine.

3.3

GREFFE DES TRIBUNAUX.

Des îles de la Société.

Le Tribunal de police correctionnelle a�ipré, dans sa séance du 8 septembre 1859, à se prononcer sur la contravention à l'arrêté local du 8 août de la même année, commis par le sieur Labrot, Etienne-Alexandre, boulanger à Papete, et condamné par l'arrêteur de la Gendarmerie de Papete le 8, en date du 27 août dernier, à renfermer sur l'île, après en avoir délibéré conformément à la loi:

Considérant que le sieur Labrot a vendu à un infien, pour la somme de un franc, deux pains assujettis à la pente, et ne pesant ensemble que 769 grammes, au lieu de 4 000 grammes fixé par la taxe publiée dans le journal le Messager, à la date du 11 aôut 1859.

Atteinte que le sieur Labrot a été convaincu du délit qui lui est imputé.

Le Tribunal jugeant ce dernier révolt et faisant application des articles 479 du Code pénal, de l'arrêté du 8 aôut 1859, de la taxe du 9 suivant et des articles 7 et 10 du Code pénal.

Condamne le sieur Labrot, Etienne-Alexandre, né à Aubiran, département de l'Ardèche, boulanger à Papete, à une amende d'au moins, cinquante francs de dépens et aux frais de la procédure, pour vente de pains ne pesant pas le poids fixé par la taxe du 9 aôut dernier, publiée par ordre de M. le Directeur des affaires Européennes, le 14 du mois d'août.

Ordonne l'insertion du présent extrait, dans le journal Officiel de la Colonie.

Pour extrait conforme :

Le Greffier, Vs. Dupond.

NOTA.— En manque d'espace nous oblige à renvoyer au Messager du 25 Septembre, les mouvements du port, la météorologie et les observations médonologiques de cette semaine.

Le Gérant Ch. SENNERAC,
Typographe du Gouvernement.